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□本报记者 韩兵
通讯员 刘昱彤 徐路

“能当全国人大代表，是荣誉更
是责任！”今年全国两会闭幕后，全
国人大代表、龙煤集团鹤岗矿业公司
峻德煤矿电气工程师许晓林马不停蹄
地赶回矿区，直奔井口调度室。他随
身带着的笔记本，上面密密麻麻记着
两会上的金点子，“得赶紧把这些好
政策变成矿工兄弟的真实惠！”许晓
林说。

在接下来的一个月里，许晓林带
着全国两会精神“三进”——进班组
讲政策，进机房教技术，进井下查安
全。他召集工友围坐一圈，用工友能
听懂的大白话解读能源安全、产业升
级等两会热词。许晓林说，“咱煤炭
工人得有金刚钻，不能光靠卖力气。”

从“技术小白”到“矿山鲁
班”的逆袭之路

1990 年，许晓林从黑龙江矿业学
院毕业后，被分配到兴安煤矿当技术
员。工作中，许晓林本着勇于创新、
攻坚破难的决心和毅力，几年时间，
通过不断学习，解决了理论学习与实
践脱节的问题，把动力科所辖设备的
线路图、工作原理全部分解、吃透，
融 入 到 工 作 实 践 ， 实 现 了 从 有 “ 文
凭”到有“水平”的转身，先后完成
30多项技术改进和改造。

面对复杂的设备图纸，他愣是啃
下 730、 1120 型 采 煤 机 的 “ 心
脏”——变频器技术，把进口设备维
修成本砍到五分之一，成功修复多台
采煤机变频器，降低了采煤机电控维
修成本，减少了对生产厂家的依赖，
打破了技术封锁，保证了煤炭的正常
生产。

2012 年，他牵头成立许晓林工作
室，专攻煤矿电气设备疑难杂症。从
修复运输绞车电控系统到研发四层电
路板，19 年间他带领团队啃下 110 多
块硬骨头，累计为企业省下 1.2 亿元，
还带出 200余名技术骨干。

最让许晓林自豪的是 2022 年，团
队耗时半年，将 1906 条线路、2800 个
元件浓缩到 1.5毫米厚的电路板上，终
结了进口驱动板的垄断历史。“以前
国外卖我们 100 万，现在自己造只要
20万。”许晓林掩饰不住喜悦地说。

从最初帮助外地设备适应本地水
土，到自主创新设计生产设备，作为
龙煤集团鹤岗矿业公司峻德煤矿技术
创新的“最强大脑”，许晓林在平凡
的岗位上闪耀着夺目的光彩，先后
荣获全国劳动模范、黑龙江省优秀
共产党员、龙江工匠、全省职工创
新 标 兵 、 龙 煤 集 团 首 席 技 术 专 家 、
鹤岗矿业公司功勋科技工作者等荣
誉称号，完成的科技成果分别荣获
中 国 煤 炭 工 业 协 会 科 技 成 果 二 等
奖、“五小”成果二等奖、龙煤鹤矿
公司科学技术进步奖和龙煤科技成
果、技术革新奖等奖项 20 余项，拥
有国家新型实用专利 2项。

多份“煤海”建议背后的民
生温度

作为常年工作在煤矿一线的人大
代表，许晓林的笔记本上记满了工友
们的急难愁盼。

今年全国两会期间，许晓林提交
了多份建议，特别提出国有老矿井智
能化发展的建议，他呼吁为煤矿注入

“新鲜血液”，让年轻人与智能设备共
成长。他认为，绿色智慧矿山建设，
不只是新装备、新工艺的改革，还应
有年轻技术人员的加入，与企业发展
同频，让工作室这一阵地发挥辐射带
动作用，不断提升技术人员的业务素
质和职业技能。

“具体来说，要持续加大技术研
发力度，占据核心技术制高点，为设
备维修、新产品研制、技术培训提供
技术基础；推进科创中心新产品研制
进度，为公司降低电气备件成本提供
新的途径；继续做好专业技术培训工
作，对采区维修电工进行培训，使维
修电工掌握现场维修技能，保障采区
生 产 顺 畅 ， 培 养 工 作 室 年 轻 后 备 力
量，确保技术团队具有发展后劲，为
公司高质量发展贡献技术力量。”许
晓林补充说道。

此外，许晓林针对当前国内煤炭
市场供需失衡的现状，提出了关于适
度控制进口煤总量、支持国内煤炭行
业发展的建议。“手中有粮，心里不
慌。我们要立足我国以煤为主的基本
国 情 ， 能 源 的 饭 碗 必 须 端 在 自 己 手
里，合理控制进口煤总量，严控进口
煤质量标准，稳定国内煤炭市场，对
保障国家能源安全和煤炭企业的可持

续发展至关重要。”许晓林说。
结合落实全国两会精神，许晓林

在推动产业工人成长方面有自己的见
解 ：“ 工 人 想 进 步 ， 光 靠 企 业 不 够 ，
还得政策搭梯子。”把两会上的“好
声音”变成实实在在的“施工图”是
许晓林一直以来的期望。

共同拧紧煤矿安全生产的
“法治阀门”

在煤矿摸爬滚打 30 多年，许晓林
深知安全生产无小事。他点赞鹤岗市
检察机关的“特种设备体检”：“去年检
察机关走访 154 家企业，推动整改 180
多个隐患，还组织操作人员考试，这就
像给矿井装上了‘安全锁’。”

许晓林十分关注检察机关服务优
化营商环境的各项举措。在与前来征
求检察机关优化营商环境意见建议的
鹤岗市检察院检察长杜文胜一行交流
时，他了解到，2024 年，鹤岗市检察
机关充分发挥公益诉讼检察职能，结
合煤城实际开展了特种设备安全管理
专项监督，围绕企业锅炉、起重机等
四类常用设备，深入 154 家特种设备
使用单位进行实地走访调查；针对发
现的 180 余个问题向相关行政机关制
发检察建议督促整改，并同市场监管
部门会签协作意见，共同组织开展特

种设备操作人员考试，为企业安全生
产注入了检察力量。

“ 安 全 生 产 是 企 业 发 展 的 生 命
线。检察机关要以落实最高检‘八号
检察建议’为抓手，进一步做优各项
护企举措，帮助企业完善管理制度、
防范安全风险。”许晓林表示，希望
检 察 机 关 持 续 深 化 公 益 诉 讼 检 察 职
能，不断创新服务方式，办理更多有
影响力的精品案件，以高质效检察履
职助推经济社会高质量发展。

煤炭是国家的“压舱石”，在能
源供应中发挥着“压舱石”和“稳定
器”作用，许晓林建议加强煤炭资源
司法保护。“这对于维护国家能源安
全、促进煤炭行业高质量发展、保障
人民群众合法权益具有重要意义。检
察机关必须严打盗采滥挖，加强煤炭
资源司法保护，守护好咱们的能源粮
仓。”许晓林说。

“有人说煤矿是夕阳产业，我觉
得这是朝阳事业。”许晓林常把这句
话挂在嘴边。他计划今年再带 20 名徒
弟 下 井 实 操 ， 手 把 手 教 他 们 用 新 技
术、新思维，让老矿井焕发新活力。

从井下到人民大会堂，从技术员
到 人 大 代 表 ， 许 晓 林 的 脚 步 从 未 停
歇。他说：“我是矿工的儿子，也是
新时代的追梦人。只要还干得动，就
继续在煤海里‘挖’出更多惊喜。”

许晓林：以工匠精神书写煤海传奇

许晓林 全国人大代表、龙
煤集团鹤岗矿业公司峻德煤矿电
气工程师

□本报记者 蒋长顺 通讯员 夏海燕

初识欧阳静，她的微信头像是一张饱满的稻穗图，翠绿的叶片间跃动着金色
的光芒，恰似她扎根田野十余载的炽热情怀。作为湖北省人大代表、公安县农业农
村局种植业股股长，这位“土专家”用双脚丈量过全县每一寸耕地，用专业守护着
粮食安全的根基。

毕业于华中农业大学植物保护专业的欧阳静，2012 年来到公安县植保土肥
站，从事农作物病虫害调查工作。为了给农民提供及时准确的病虫情报，不管寒冬
酷暑、刮风下雨，农田里总有她忙碌的身影。

“因为从小生活在农村，所以我对农村的环境还有作物的生长习性都非常熟
悉，在报考大学的时候，我就选择了农业相关专业。”欧阳静笑着说道。

为了做好农业技术培训，给农民带去实实在在的技术，每次讲课前，欧阳静都会
做好充足的准备。她把“教具”搬到田间地头给农户们讲授技术课程，为让方言浓重
的农户听懂专业术语，她自创“土味教学法”：用竹竿比画稻纵卷叶螟的为害路径，把
防治药剂配比编成顺口溜，甚至把显微镜搬到村口老槐树下演示病害显微特征。

身为基层农技员的 12年里，欧阳静几乎走遍全县所有乡镇村组，手上时常沾
满稻田的泥土，脸也晒成了土地的颜色，但她乐此不疲，始终不变的是怀着一颗热
爱农业的滚烫的心。

2023年，因业务能力突出，欧阳静被借调到公安县农业农村局种植业股任股
长，负责谋划全县粮食安全和重要农产品稳产保供、种植业生产规划、防灾减灾、
惠农政策落实等工作。

上任不久，她就遇到一个大挑战——组织申报打造全国超级产粮大县行动。
为争取项目早日顺利落地，她不分昼夜充电学习、多次召集专班会商研讨，编制修
改方案，争取省市县领导支持。最终，公安县成功入围全省打造全国超级产粮大县
行动行列，并被写进了当年湖北省政府工作报告。2024年，欧阳静环环紧扣抓项目
督导、测产验收，为项目区粮食量产双增保驾护航。

哪里有灾情，哪里就有她的身影。2024年 2月，两轮超历史高强度低温雨雪冰
冻灾害席卷公安县，该县农业设施受灾严重，她放弃春节休息主动请缨奔赴一线
核灾抗灾，通过孱陵在线、工作微信群推送灾后恢复分类管理技术和措施，及时落
实抗灾救灾补助政策，让受灾农户过了个踏实暖心年。同年 6月底，三轮强降雨渍
涝成灾，她及时摸排研判灾情，精准指导受灾农户抢排抢收抢管，将灾害损失降至
最低。同年 8月，持续高温干旱来袭，很多农民为水稻防高温热害发愁，“这种扬花
期的水稻对温度是非常敏感的，今年遇到 35度以上的高温天气已连续四五天了，
首要且必要灌 8至 10厘米的深水层，以水调温，降低穗层温度。并结合病虫防治叶
面喷施穗肥……”谈到这个欧阳静滔滔不绝，她一边俯下身去，双手拨开稻丛仔细
查看苗情长势、发育进程和病虫动态，一边为农民朋友现场支招，满满都是“干
货”。

打开欧阳静的视频号，她的主页都是教学小视频。“稻纵卷叶螟的防治技术”
“早稻纹枯病要防治了”“早稻二化螟防治技术”“小麦赤霉病的防治现场”……她
的这些科普视频近距离展示水稻、小麦各种病虫害的症状，并提出预防和解决措
施，指导性、可操作性都很强。

“仓廪实，天下安。”欧阳静非常关注粮食安全，多次受邀参与检察机关公益诉
讼活动。2024 年 4 月，公安县检察院对某镇一块基本农田的整改情况进行“回头
看”时，邀请欧阳静参与监督，她发现整改后的虾稻田存在排水隐患，当即建议增
设“三沟”系统：“深水层防倒伏，腰沟促分蘖，围沟保排水，就像给稻田穿‘防涝
靴’”，这些建议被纳入《公安县耕地质量提升三年行动方案》，推动该县建成高标
准农田 12.7万亩。

“作为一名农业战线的人大代表，我会经常深入田间地头，倾听农民的真实声
音，用心撰写‘三农’议案建议，通过这些平台积极为农民发声，解决他们的急难愁
盼，为农业高质量发展和粮食安全作出自己的贡献。”欧阳静表示。

从稻田到会场，从实验室到直播间，欧阳静始终保持着“土地的颜色”。她常
说：“农民的笑脸，就是给我最好的勋章。”正是这份初心，让她在 2024年同时获得

“全国粮食生产先进个人”“荆楚楷模”和“湖北省三八红旗手”三项荣誉。
站在 2025年春耕的田埂上，她望向远方：“我要继续当好粮安的‘守望者’，让

公安粮仓的优质米更加丰盈。”

湖北省人大代表欧阳静：

把“教具”搬到田间地头

欧阳静（左二）受湖北省公安县检察院邀请对某基本农田整改情况进行“回头看”。

许晓林（左二）带领技术团队攻克技术难题。

许 晓 林 认 真 查 看“ 四
层电路板”。


